

SUBSCRIPCIÓN
Madrid: un mes, UNA peseta
Provincias: trimestre, 3; año, 10
Portugal: 12; 7,50; Unión Postal, 10
No se devuelven los originales
Dirección telegráfica: ESBIBRE
Oficinas: JACOMETREZ, número 44

ESPAÑA LIBRE

DIARIO DE LA NOCHE

ANUNCIOS
Línea en cuarta plana, 0,30
Línea en tercera plana, 1,50
Comunicación, a precios convencionales:
25 ejemplares, 75 cuuilmos
Teléfono n.º 1.015
Apartado 270
NÚMERO SUELTO:

LECCION DE HECHOS

Un indulto y una ejecución

Conservará o no el Poder don José Canalejas; pero lo que no conservará es el menor vestigio de autoridad. Maura, dimiendi por querer a toda costa una pena de muerte, estaría en su terreno, pues la crueldad es la característica de su odiosa actuación. Pero, ¿Canalejas! El abolicionista de la pena de muerte! ¿Qué escarnio! Parece imposible tamaño contrasentido. Si no conociéramos al político, si no supiésemos que carece de convicciones arraigadas, juzgaríamos hipótesis absurda el que D. José Canalejas, por oposición a un indulto que concede el rey, de acuerdo con todo el pueblo español, presentase la dimisión del Gabinete...

Maura y los suyos, crueles, feroces, se han desentendido de la súplica nacional. Permanecieron al extraño al anhelo que conmovía a todo el pueblo hispano, divorciándose de él, una vez más; haciéndose incompatibles con el espíritu de nuestra raza, mostrándose a propósito para regir una tribu africana y no una nación europea. Pero con ellos se aparta también Canalejas del pueblo. Su actitud de última hora, el macabro regateo (no justificado por nada), la terquedad en asegurar una ejecución de pena capital, contra el anhelo de todos los españoles; su dimisión por haber procedido al rey de acuerdo con la España liberal, todo, absolutamente todo, le incapacita para llamarse representante de ideas que olvidó una vez más...

Podrá ostentar de nuevo el señor Canalejas el cargo de presidente; pero ya no puede titularse democrata. Ha desoído al pueblo, ha desestimado el más intenso movimiento de opinión habido en España durante los últimos tiempos; no supo caer con la grandeza de un Salmerón, por aferrarse a sus convicciones. Quiso ser y no ser, pretendió complacer a los españoles europeos y a la taifa política que exigía: «¡Cabezas! ¡cabezas!» Y el hombre que debió admitir por mostrarse partidario del indulto total, dimite por querer que se ajustice a una víctima propiciatoria... ¿Puede llamarse democrata quien así procede?...

No faltará quien, asiendo al tabullo de los seis indultos, borre y olvide las graves culpas del señor Canalejas. Nosotros, no. Aquello se anula por completo ante la trágica obstinación de última hora, que resucita en la mente los culpables verros de los cuatro últimos meses, entre los cuales subsiste aún el mantenimiento del estado de guerra en Valencia. Si triunfó la opinión pública, movida por impulso formidable, fue contra la voluntad del Gobierno, que ni supo ser elemento por completo, ni osó a decidirse por las llenas patibularias. Ello no puede obscurecerse a nadie. Una vez más—y en qué ocasión!—el Gobierno se ha puesto enfrente de una aspiración nacional... El alborozo que nos produce ver que se ha escuchado por el rey una demanda nacional, no nos impide ver lo otro. Canalejas ha claudicado nuevamente como democrata. El acto de ayer ha sido una doble ejecución. Maura se ha impabilizado—más aún de lo que estaba—para tornar al Poder. Canalejas, el pseudo-abolicionista de a pena de muerte, ha evidenciado que esta parte de su programa a ido, con las otras, al cesto de los papeles inútiles.

Lo ocurrido ayer, tiene una resultante práctica: La abolición de la pena de muerte en España.

ROMANONES, partidario de la pena de muerte, pidió el indulto del «Chato de Cuquetá».

Montero Ríos, también partidario de la pena de muerte, optó por lo mismo. Canalejas, el abolicionista de la pena capital, dimite porque no se le deja matar a un hombre. ¡Todo un hombre!

CHARLAS... Contrasentido

En las sociedades, en los pueblos católicos existen algunos prejuicios que, por bien de todos, por respeto a las creencias oficiales, debían invalidarse. Esto sucede, verbigracia, con esa fórmula o práctica establecida de que el sacerdote, en nombre de Dios, perdona los crímenes del delincuente que ha de morir en el patíbulo. Este perdón es un enorme contrasentido en una sociedad católica, en la que los reyes no son más que subalternos de Dios, sus elegidos, sus representantes en la tierra. En una sociedad sin Dios, donde el monarca no se dijese rey por la gracia divina, estaría muy en su punto, sería lógico que el sacerdote perdona en nombre de Dios y que el monarca, sus ministros, los hombres, en suma, negasen toda clemencia. Mas en un pueblo eminentemente católico, tal acto de piedad religiosa o los posteros instantes del condenado, más bien parece una farsa cruel.

En buena lógica, razonablemente, en una sociedad católica sólo puede suceder que se perdona al reo en nombre de Dios y el rey, y los ministros y los hombres acepten y den por buena la clemencia, o que se niegue en absoluto el perdón, desde Dios para abajo. Lo que no puede ocurrir, lo que no debe ser es que Dios perdona al reo y el rey, que es su representante, y los ministros, que son subalternos del monarca, y los hombres, que están muy por bajo de los ministros, rehúsen toda clemencia e impongan el cumplimiento del fallo. Desde cualquier punto de vista que se examine este hecho, de él se desprende un acto de rebelión contra la divinidad. O sobre el perdón del sacerdote, o hay que aceptar y concederle la vida al reo, o es preciso reformar esa práctica de modo que no resulte el rigor de los hombres en pugna con la bondad de Dios.

Si Dios perdona al reo, por boca del sacerdote, fuerza es que reyes y ministros, que son subalternos de Dios, que son sus elegidos, que gobiernan en su nombre, perdonen también. De no hacerlo así, aunque se arguyan muy buenas razones, resulta un contrasentido enorme, porque nadie atina a explicarse cómo los inferiores pueden sostener sus acuerdos contra el juicio de sus superiores, ni cómo un subalterno que se dice representante de su jefe no acepta el parecer de éste y aun sostiene su rigor contra la bondad de aquél. Si es cierto que Dios está por encima de los reyes, los reyes deben aceptar el perdón que se otorga invocando a aquél y perdonar también. Lo que no es lógico, ni razonable es que en una sociedad católica, donde Dios es el jefe supremo, se perdona en su nombre al reo y luego se lo ajusticia para cumplir el fallo impuesto por sus representantes, subalternos e inferiores.

GUSTAVO
Lo ocurrido ayer, tiene una resultante práctica: La abolición de la pena de muerte en España.

MANTENIENDO UN ERROR LA VASCO-CASTELLANA

Un comento de "El Imparcial"

Se prosigue acusando al partido republicano

El Imparcial de hoy, deduciendo las consecuencias políticas del indulto, desde el punto de vista monárquico, insiste en una injusticia notoria, sin asiento ninguno en la realidad. «Por afinidad—dice—con los elementos populares o porque los hostigara la íntima convicción de su responsabilidad como inductores, no al crimen, pero sí a la rebeldía, han sido los republicanos quienes con más ahínco pidieron el perdón...»

He ahí la injusticia. ¿Dónde, cuándo y cómo indujeron los republicanos a la rebeldía al vecindario de Cullera? Para sembrar allí gérmenes de rebeldía se bastó y sobró el caciquismo, encarcelando ciudadanos inocentes, en vísperas de unas elecciones a diputados y recurriendo a notorios abusos para que la voluntad popular, manifestada en las urnas, no tuviese el carácter republicano del distrito, sino que respondiese a los deseos de los caciques...

Muchas veces lo hemos dicho. Cosas tales, cuando no reciben sanción inmediata por parte del Poder público, constituyen la peor escuela de rebeldía. No se ve inmediatamente su efecto; mas a la larga surge. Y entonces se habla de inducciones y de inductores, sin ver cuál es la obra disolvente de semejantes atropellos, ni la facilidad con que luego se produce el incendio.

Mejor es, creámoslo los monárquicos, no revolver ese asunto. El infortunado López de Rueda merece un piadoso recuerdo por su airada muerte. Pero su actuación electorera, anterior a los sucesos y la imprudencia cometida al presentarse en Cullera, donde sin esto no habría ocurrido nada grave, merecen y merecerán muy severos juicios.

Y ya que estos días se ha hablado tanto del Derecho, bueno será que se vele por el impidiendo o castigando los abusos que contra él se cometen y que constituyen la más eficaz escuela de anarquizantes.

AL PASAR... Estos días ha demostrado España que no es verdad que carezca de pulso, como afirmó Sivela.

El ejemplo de amor al progreso, simbolizado en la enemiga a la pena de muerte, nos honra ante el mundo entero. Por que la unánime manifestación nacional de estos días hace ver que para que desapareciera de entre nosotros la pena de muerte, sólo hace falta que exista un Gobierno, liberal de veras, que recoja esa aspiración nacional y la traduzca en ley.

Pero ¿dónde hallar hombres para ese Gobierno? Sólo un obispo del sinnúmero que hay en España solicitó el indulto, en nombre de aquellos preceptos cristianos: «No matarás» y «Odia al delito, y compadécete al delincuente...» Ni un solo maurista se adhirió al magnífico movimiento nacional en pro del indulto.

Jesús ha dicho: «Por sus frutos los conoceréis.» Ya los conocíamos; pero no está de más ampliar el conocimiento... Canalejas dijo, ha meses, que había llorado lágrimas de sangre al hacer fustilar al soldado Cerda. Su conducta de ayer evidencia lo que son las lágrimas del Sr. Canalejas.

Llévense pliegos sobre ella

Se hacen manejos para anular una subasta

La famosa Sociedad Vasco-Castellana, que ha ocasionado tantas vicisitudes en España, sin responsabilidad efectiva para ninguno de los personajes que la forman, sigue dando que hablar en grande. A virtud del pleito entablado por varios obligacionistas, se acordó la subasta judicial de los terrenos que la Compañía tenía en Bilbao, y ahora parece que se pretende que sea anulada esa subasta, anunciada por edicto que se publicó en el Boletín Oficial.

Además, dentro de breves días se debe celebrar nuevo juicio contra la Compañía, entablado por varios obligacionistas que piden el pago de los cupones vencidos. Para este acto se citaba nuevamente a la Compañía, que, según se consigna en la citación, no tiene domicilio conocido.

¿No es curioso esto? Una Compañía de tal índole, cuyas andanzas produjeron tanto escándalo por su manifiesta inmoralidad, no tiene domicilio conocido. Y esa misma Compañía, que ha arruinado a tantos infelices, sin responsabilidad para sus «pájaros gordos», todavía pretende que se anule una subasta, que se anunció ya, y que servirá para pagar a varios acreedores... Sería el colmo que la tristemente célebre Compañía obtuviera aún tal triunfo. Pero es posible que lo obtenga. ¿No dice nada ver que los personajes de esa Sociedad, que saqueó a varios millares de infelices, gozan de libertad, mientras el pintor Sagristá purga con nueve años de presidio el haber pintado unas postales alusivas a Ferrer?

LA GUERRA DEL RIF

Desde Melilla

Por telégrafo (De nuestro correspondiente)

Lluvia.—Wad-Ras a Nador. Estado de los heridos

Melilla, 14.—Esta madrugada comenzó a llover copiosamente, cesando la lluvia al medio día. Los caminos han quedado intransitables. A las once de la mañana salieron para Nador los batallones de Wad-Ras, mandados por el coronel Prieto. Al atardecer llegaron a Melilla, procedentes del campamento de la columna Aizpuru dos hebreos, a quienes se detuvo por contrabandistas. Mañana marchará a Zeluán el general Larrea, acompañado de sus ayudantes y del Estado Mayor de la división provisional que manda.

En los hospitales, los heridos mejoran, incluso el capitán Machiandarena, sin que, sin embargo, se halle éste fuera de peligro.

Ha llegado hoy a esta plaza el regimiento de Saboya. Hace tres días que no ha llegado el correo. Habiendo amanecido el temporal de Levante, los buques vinieron hoy, haciendo las operaciones de carga y descarga. Debutará mañana en el teatro Victoria una compañía de verso con «El Comendador», de López Montenegro.

Ha fallecido el archivero tercero de las oficinas militares, Sr. Vadillo.—Iniguez.

LA CRISIS DEL MEDIO MUTIS

Canalejas hace como que se va, y vuelve

Ya lo dijo ayer Maura: Canalejas continuará en el Poder para que pueda desenvolver su "programa".

Rasgos de la crisis

El de Morote

Fué en la entrevista que el antiguo diputado republicano celebró con don Alfonso para rogarle que ejerciera la gracia de indulto con el único reo que el Gobierno del Sr. Canalejas pretendía ejecutar. Todo el mundo lo recordará. La clemencia y el anhelo de conservar la vida de un hombre, al que se pretendía ejecutar fríamente, y después de una agonía tan lenta como inhumana, le llevó a dudar con audacia cómo y cuándo podrían los monarcas utilizar el privilegio del perdón.

El Sr. Morote, con sus réplicas quizá poco palatinas, pero muy piadosas y muy en consonancia con el sentimiento general de España, hizo entrar en los salones del trono un hábito popular, una bocanada de aire sano, refrigerante.

Para ejercer la gracia de indulto no debe consultarse más que al corazón. Santa rebeldía sería la de quien, atropellando los preceptos legislativos, se arroge la salvación de una vida. Nosotros, republicanos acérrimos, tenemos para esa rebeldía, impulsada por las frases del señor Morote, todos nuestros aplausos.

Canalejas fué quien dijo en un célebre artículo que los reyes en la actualidad debían vivir en palacios de vidrio.

El de Maura

Sin embargo, hubo un político, un alto político, que al traspasar los umbrales de la regia morada para dar un consejo, dijo a los periodistas que lo que se habla con los monarcas no debe publicarse. Este político fué el Sr. Morot. Recordemos que Morot, liberal, fué el autor de la antijurídica y odiada ley de Jurisdicciones; recordemos que Morot ha firmado ahora la proposición de la tribuna parlamentaria; recordemos que la política de Morot ha sido la más funesta para el progreso y la regeneración de España.

Y recordándolo, comprenderemos que Morot no podía opinar de otro modo acerca del rasgo del Sr. Morote, rasgo que, con el anuncio de la huelga general de Barcelona, fué la causa del indulto del «Chato de Cuquetá».

Para Morot, la política y el gobierno de un pueblo; los actos todos de los directores de una nación, deben desenvolverse en el más tupido misterio; el pueblo no tiene derecho a otra cosa más que a dar su sangre y a entregar su dinero. Digna política de un hombre con la conciencia lacerada por sus propios yerros.

El de Maura

Maura, el funesto Maura, al penetrar en Palacio, hizo una frase; la esperábamos. Dijo: «La crisis era un muñeco de poca duración».

¿Claro está! Maura no podía comprender la caída de un gobernante por no querer indultar a un reo; Maura, el de Infesto, el de Osera, el de Salamanca, el de Jumilla, el de los fosos de Montjuich, podía admirarse, tenía derecho a dudar de que la crisis de ayer durase más de veinticuatro horas.

¿Eran tan fáciles las causas que la habían motivado? ¡Ah! Si Maura hubiese estado en el Poder, la bocanada de aire puro que con el Sr. Morote penetró en el regio alcazar se hubiera disipado antes de llegar al despacho de D. Alfonso; pero, por fortuna, Maura no era presidente del Consejo, ni lo será mientras en el pueblo aliente un átomo de vergüenza y de memoria.

LOS INICIADORES

Y no seríamos justos si no incluyéramos aquí la iniciativa tomada para gestionar el indulto de todos cuantos en la redacción de El País se reunieron hace dos noches. Fueron ellos los defensores Sol y Ortega, Menéndez Pidalés y Barriobero; los Sres. Morote y Simarro, alma del generoso movimiento, y los directores de los periódicos El Liberal, España Nueva, El País y España Libre.

De esta reunión nació el impulso dado a los últimos pasos por el indulto, y de esta reunión surgieron iniciativas y gestiones que han tenido un éxito tan feliz.

El decreto de la crisis

REAL DECRETO
Vista la sentencia dictada por el

Consejo Supremo de Guerra y Marina en 10 del actual, por la que, recordándose la del Consejo de guerra ordinario celebrado en Sueca (Valencia), se condena a Juan Jover Corral (a) «Chato de Cuquetá» a la pena de muerte por cada uno de los tres delitos complejos de atentado y asesinato, en concepto de autor de los mismos.

Vengo en concederle, a propuesta de mi Consejo de ministros, indulto de las penas de muerte que le han sido impuestas, conmutándose las por las inmediatas de cadena perpetua, con la limitación consignada en la regla 2.ª del artículo 8.º del Código penal, quedando subsistente lo demás que determina la parte dispositiva de la sentencia.

Dado en Palacio a 14 de enero de 1912.—Alfonso.—El ministro de la Guerra, Agustín Luque.

La verdad oficial no queda muy bien parada, que digamos, después del referido decreto; porque decir que el indulto ha sido a propuesta del Consejo de ministros, es el colmo de la frescura por parte del Gobierno.

"España libre"

La impresión producida en Madrid por las noticias del indulto y de la crisis pudiera sintetizarse la venta de nuestro periódico en las primeras horas de la noche; con tres cuartos de hora de anticipación a los dos periódicos lanzamos nuestro número a la calle con información completísima, detallada, de los acontecimientos realizados dos horas antes.

Y este alarde periodístico nos lo pagó el público de Madrid agotando sin cesar el papel que salía de nuestra máquina. La tirada anoche de ESPAÑA LIBRE superó a todas nuestras esperanzas; en la calle de la Madera los vendedores se disputaban el papel a puñeta limpia, hasta el extremo de que tuvieron que intervenir varios guardias de Orden público.

A pesar de contar con una máquina que tira 30.000 ejemplares a la hora, no pudimos servir muchos pedidos, y varios puestos se quedaron sin papel al cuarto de hora de salir a la calle. Tenemos hoy el pequeño orgullo de hablar de nosotros mismos, para dar una idea de la impresión producida anoche por las primeras noticias de la crisis y del indulto.

Las consultas

Montero Ríos

Serían las seis de la tarde cuando el Sr. Montero Ríos entró en el Palacio de la Plaza de Oriente. Llegó el de Lourizán sin estar enterado de nada, y su entrevista con D. Alfonso duró escasamente media hora.

A la salida fué interrogado por los periodistas con la natural ansiedad; el viejo canonista contó que D. Alfonso le había enterado de todo, aconsejándole la continuación en el Poder del partido liberal.

Moret

Antes de que saliera de Palacio el Sr. Montero Ríos, llegó a la Plaza de Oriente el Sr. Moret. Con sonrisa socarrona preguntó a los reporteros qué era lo que ocurría, y penetró en el Alcázar.

A las siete y cuarto terminó la entrevista de D. Segismundo con el rey. El Sr. Moret adoptó un «posse» de reserva de esas que están mandadas retirar.

—Creo—dijo a los reporteros—que lo que con el rey se habla no debe contarse a nadie. Además, cuanto yo pudiera decir lo habrá manifestado ya el Sr. Montero Ríos, a quien he encontrado a mi entrada en la Cámara regia.

—Entonces—replicaron discretamente los periodistas—una sola pregunta: ¿Ha aconsejado usted a don Alfonso la continuación de los liberales en el Poder? —Exactamente. —¿Volverá usted por Palacio? —No tengo para qué hacerlo.

Maura

Serían las ocho menos cuarto cuando se detuvo ante la casa del rey el coche que traía al jefe de los conservadores. Había entonces en la puerta de Palacio mayor número de representantes

de la Prensa que durante las anteriores consultas. Al encontrarse el señor Maura rodeado por la avalancha periodística, exclamó: —Buenas noches, señores, se conoce que hoy es día de gran gala. —¿Tiene usted alguna impresión de la crisis? —No sé nada. Me he enterado ahora, hace un rato. Allí veremos.

El Sr. Maura permaneció en la cámara real cerca de una hora, y al bajar fué aborrecido de nuevo por los periodistas. —Me parece—indicó—que este pleito político tiene poca importancia, y que hoy mismo quedará solucionado. El muñeco reporteril con que ustedes se divierten ahora, ya durará muy poco.

Un fotógrafo aprovechó la quietud con que los chicos de la Prensa oían la frase de Maura para hacer un magnífico. D. Antonio dió las gracias por el retrato y montó en su carruaje.

Romanones

Veinticinco minutos hacía que el jefe de los conservadores se desdichara de los encargados de informar al público, cuando llegó a Palacio el conde de Romanones. —Me ha cogido la crisis—dijo el presidente del Congreso—a 90 kilómetros de Madrid, dedicado a cazar perdices.

Al regreso, encontré en mi domicilio a mi amigo el Sr. Requejo, que me enteró del conflicto y me hizo saber el aviso para que viniera a Palacio. Puede decirse que no sé nada. Ahora me enteré.

Al salir de Palacio manifestó el conde de Romanones a los periodistas que todo seguía igual, que no había pasado nada y que habían terminado las consultas. —No obstante—añadió—, si se esperan ustedes aquí un poquito, tendré noticias.

Los periodistas, teniendo en cuenta estas palabras del presidente del Congreso, siguieron en su puesto, y a eso de las diez y media vieron llegar a Palacio un coche, del que se apeó el Sr. Canalejas.

Ratificación de poderes

Actitud decidida.—D. Alfonso y Canalejas habían largado rato.—D. Alfonso quiere que todo siga igual y lo consigue

El primer reporter que pudo acercarse a D. José le dijo: —Buenas noches, señor presidente. —Eso no—respondió Canalejas—; pienso insistir cerca del rey para que me releve del honor de seguir siéndolo.

Dicho esto, el dimisionario subió a las habitaciones de D. Alfonso. Cuando a los tres cuartos de hora largos salió de Palacio el Sr. Canalejas, los reporteros sostuvieron una larga conversación con él, de la que pudo deducirse lo que acababa de ocurrir entre D. Alfonso y el presidente dimisionario.

El rey manifestó al Sr. Canalejas que había evacuado las consultas con los personajes del partido liberal llamados a Palacio, y con el Sr. Maura, y que todos habían convenido con su opinión personal, ya manifestada por la tarde al recibir las dimisiones de los ministros, de que debía continuar el Sr. Canalejas al frente del Gobierno, por lo cual le invitaba a que volviera a ocupar la presidencia.

A esto contestó Canalejas insistiendo en que, por razones de diversidad de índole, creíase en el caso de reiterar su propósito dimisionario. Añadió que, de una parte los motivos ya expresados al formular la dimisión del Ministerio y la necesidad de que otros hombres del partido liberal desarrollen la política del mismo, y de otra parte las fatigas de su espíritu, que requerían tranquilizarse sin las responsabilidades del cargo, le obligaban a declinar el honor que se le otorgaba nuevamente.

El rey expresó entonces su creencia de que lo ocurrido, mirado desde ciertos puntos de vista, no daba derecho al Sr. Canalejas para rehusar el cargo con tanta insistencia. —El partido liberal—parece que repuso entonces el presidente dimisionario—cuenta con hombres viejos y jóvenes que han de sustituirme con ventaja. Yo ayudaré a cualquier Gobierno del partido que se forme, de una manera resuelta y decidida, e iré el jueves al Parlamento para contestar en la mejor forma que mi escasez de condiciones lo permita, a las oposiciones, y explicar y defender mi conducta, lo cual puedo hacerlo igualmente desde mi escaño de diputado que desde la cabecera del banco azul.



Una caída con "gracia"

Pastillas de menta

Inoportunidad
Si que es un gran dolor que hoy que el partido se va a convocar el programa...
Impaciente en exceso se ha sentido el público que grita y que reclama un día José, que radical se llama, mucho que le tiene prometida.
Ya llevada dos años madurando vasto plan, y hoy mismo, allí en Cullera, quien debía estarlo comenzando.
Mas como siempre la maldita prisa el pueblo que impaciente desespera, y dejará sin acabar la misa.
La prudencia es precisa, no debimes aguardar un rato, si el Gobierno ejecutable al Chato.
No sabe donde ir, tal contrariedad saber le plugo todíamos la pena y el verdugo.
CATAÑOS

Bueno—parece ser que repuso D. Alfonso... yo me encuentro hoy satisfecho por haber otorgado la gracia del indulto...

Alegria ministerial

Barroso, Luque, D. Tirso y D. Amalio se encaban de la buena nueva... Alegria general—Aqui no ha pasado nada

Con la satisfaccion que es de presumir, Canalejas marchó desde Palacio a Gobernacion. Allí se enteraron Barroso y Luque de que todo seguia igual...

Después, el presidente habló con los periodistas que en su casa le aguardaban, manifestándoles, entre otras cosas, que él se presentaría el jueves al Parlamento con el Gobierno tal y como se hallaba constituido...

En casa del presidente El Sr. Canalejas permanecerá toda la mañana en su casa sin recibir visita alguna. De su casa salió para Palacio a las diez menos cuarto.

Canalejas vuelve a Palacio A las diez menos cinco minutos llegó a Palacio el Sr. Canalejas en el propio coche de la Presidencia, acompañado del alcalde de Madrid, señor Francisco Rodríguez.

El presidente se detuvo breves momentos en el zaguan, conversando con varios reporteros que le aguardaban. Uno de los periodistas felicitó al presidente por el indulto y por haber sido encargado nuevamente de formar Gobierno. El presidente contestó al compañero: —No tan de prisa. Vengo a rogar al rey que me releve de la pesadumbre del Poder. Así se lo manifesté ayer varias veces, y así también se lo dije al Sr. Montero Rios y a otro personaje del partido liberal, con quienes hablé anoche.

Sus excusas no tuvieron el resultado que yo vivamente deseo, seguiré con los mismos ministros que han dimitido conmigo. Estoy satisfechísimo de la gestión ministerial de todos mis compañeros, y ellos, a su vez, están de la mia como presidente, y no quiero que pueda creerse que aprovecho lo del indulto—cosa que yo celebro con más ardor que nadie—para desprenderme de alguno de los ministros.

Tampoco esta crisis se puede llamar jocosamente, como han dicho algunos, la crisis del «Chato de Cuquet». Es una crisis ocasionada normalmente y originada por una evidente equivocación del Gobierno, rectificada por el rey.

Vuelvo a repetir que creo lo más conveniente que se me releve, porque ya estoy fatigadísimo. Claro es que esto no quiere decir que trate de hurtar el cuerpo a las responsabilidades contraídas en el interregno parlamentario. Lo mismo se responde desde el escaño de diputado que desde el banco azul.

Después de estas manifestaciones, el presidente se despidió de los periodistas y tomó el ascensor para ver a D. Alfonso.

llegó jadeante al grupo que formaban las mujeres, exclamando, ó mejor dicho, casi gritando: —¡Indultado! ¡Indultado! La pobre mujer se arrojó en brazos del letrado, exclamando: —¡Hijo de mi alma! ¡Ya no lo matan!...

El público rodeó seguidamente el emocionante grupo, dando efusivas enhorabuena a la pobre vieja, que lloraba de alegría. En pocos momentos se formó casi una imponente manifestación, de la que partieron numerosas vivas a don Alfonso y cuantas personas habían intervenido en el indulto.

El Sr. Barriobero y la madre del «Chato de Cuquet» tomaron un coche, dirigiéndose a la casa donde se hospedaba la última. El Sr. Barriobero en Palacio El defensor del «Chato de Cuquet» fue llamado urgentemente a Palacio a las tres de la tarde, por medio de un aviso que le dirigió el mayor-domo mayor, marqués de la Torre-cilla. En la mayor-domía se le comunicó la fausta nueva, la que momentó después comunicaba el defensor a la madre de su patrocinado.

En la capilla El reo se entera A la una y cuarto de la tarde, el comandante Sr. Salcedo, jefe de las fuerzas que vinieron a ésta para la ejecución de la sentencia, dispuso que el juez le leyese el fallo al reo. Este fue sacado del calabozo y conducido a la secretaría del Juzgado municipal, rodeado de soldados con la bayoneta calada.

«El Chato» comprendió que algo terrible se preparaba para él, y cuando llegó a presencia del Sr. Colomer, estaba pálido y demudado. El juez le leyó la sentencia, y al terminar la lectura y preguntarle el juez si tenía algo que alegar, exclamó: —¡Soy inocente!

Firmaron como testigos la notificación del terrible fallo, por no haberlo el Juan Jover, los oficiales señores Orts y Villaverca. El reo fue trasladado a la capilla, que se encontraba instalada en la habitación contigua a donde se le había leído la sentencia. Esta habitación es la sala de audiencia del Juzgado; en ella se había instalado el altar, y además una cama y un sillón de gutapercha.

Al penetrar en la capilla, el «Chato de Cuquet» pidió que fuera su madre, para despedirse de ella. Los curas católicos que le acompañaban le exhortaron a que se confesara, y el reo prometió hacerlo por la noche. Toda la tarde la pasó el «Chato de Cuquet» conversando con los castrenses, los cuales le dijeron en varias ocasiones que no perdiera la esperanza del indulto, pues había muchas personas interesadas en él.

A media tarde, el «Chato» pidió de comer, y se le sirvieron dos huevos duros, un pedazo de torta y una copa de Jerez. Después de comer se quedó más tranquilo el reo y bromó con sus guardianes, los que le quitaron las esposas de las manos y se las colgaron en los pies. Quien le visitaron las Hermanas de la Caridad, y fueron cuatro de ellas, que le acompañaron largo rato.

La noticia del indulto la recibió el alcalde de Cullera por conducto del gobernador. Inmediatamente se la transmitió al comandante Sr. Salcedo, y éste, en unión de los oficiales, se la comunicó al reo, que la recibió llorando, abrazando el crucifijo del altar y besando las manos de los sacerdotes y de las hermanas. La lectura del bando comunicando al pueblo la noticia fue acogida con vivas delirantes y estruendosos aplausos de alegría, a la reina, al Gobierno y hasta al alguacil que le pregonaba.

Los hermanos de «Cuquet» salieron a la plaza dando gritos: —¡Viva el rey, que ha salvado a nuestro hermano! ¡Viva el rey! ¡Viva el rey! El reo fue sacado en seguida de la capilla y conducido de nuevo al calabozo. Estaba livido, sudoroso, como si le fuera a dar un síncope. Hubo necesidad de darle éter. Rogó al comandante Sr. Salcedo que transmitiera al general Echagüe, para que éste lo hiciera al rey, su agradecimiento y su alegría.

El vicario, para celebrar el acontecimiento, se propina organizar esta noche una manifestación con música; pero las autoridades la han prohibido, en señal de respeto a la memoria de las víctimas de los sucesos.

Romanos y el presidente del Consejo de Gobernación marchó el jefe del Gobierno al domicilio del presidente del Congreso, el que al llegar a él se dispuso a ir a su domicilio. Ocuparon los dos presidentes el coche del que los dos Consejo y marcharon a casa de éste.

El Sr. Canalejas parece que dio primeramente las gracias al conde por haber aconsejado a D. Alfonso que continuara él al frente del Gobierno. Después, y en la conferencia que tuvieron en el domicilio del jefe del Gobierno, parece que se trató principalmente de las próximas sesiones de Cortes y del programa que se desarrollará en las mismas.

Visitas a Montero y Moret El Sr. Canalejas visitará esta tarde al presidente del Senado para darle las gracias lo mismo que al conde de Romanos, por su consejo a D. Alfonso. También tiene el propósito de visitar al Sr. Moret, y si no lo hace hoy, es porque éste tiene una conferencia en el Ateneo que le ocupará toda la tarde. La entrevista, pues, se celebrará mañana, y no es aventurado predecir que tendrá el mismo fin que la de los presidentes de las Cámaras.

Consejo de ministros Se verificará mañana por la tarde en Gobernación, y en él dará primeramente cuenta el presidente de lo ocurrido con motivo de la crisis y del debate político que se iniciará en el Congreso. El presidente recibe a los periodistas Al medio día, como de costumbre, recibió el jefe del Gobierno, en su domicilio, a los periodistas.

El presidente se limitó a repetir lo que había dicho a la entrada de Palacio, recordando que D. Alfonso le había instado repetidas veces para que continuara al frente del Gobierno, y que él había accedido a ello para cumplir sus deberes políticos. También volvió a decir que no habría juramento de los nuevos ministros, porque tanto el rey como el marqués de la Torre-cilla y él, habían consultado los precedentes, según los cuales, en otra crisis promovida por Cánovas y que se resolvió de la misma manera que la de ahora, no juró tampoco el Gobierno.

Telegramas de felicitación Tanto D. Alfonso como el Sr. Canalejas no cesaron de recibir durante toda la noche de ayer y la mañana de hoy multitud de telegramas de felicitación por el indulto de la Mayor-domía de Palacio los despachos se recibían por millares. Principales entre ellos: de Madrid, de Barcelona los despachos se recibían por millares.

La supresión de la pena de muerte? Interrogado el Sr. Canalejas por los periodistas sobre si con motivo de lo ocurrido con el indulto del reo de Cullera se llegaría a la supresión de la pena de muerte, contestó el señor presidente del Consejo: —Ya cuando me visitó la minoría radical para pedirme el indulto, el Sr. Giner con la autoridad y buen sentido que le caracteriza, me dijo que debía irse a la supresión de la horrible pena. El Gobierno no puede decir nada concreto sobre este particular, que ya estudiaremos en tiempo oportuno; pero por lo pronto sí puedo adelantar que para lo militar no lo suprimiremos.

Impresión del resultado de la crisis La noticia de que el Sr. Canalejas continuara en el Poder no ha dejado de causar sensación, a pesar de que se tenía por descontada después de la visita de Canalejas anoche a Palacio. Los comentarios no habia para todos los gustos, pero en su mayoría poco favorables para el jefe del Gobierno.

Por casa de este hubo por la mañana, y hasta las primeras horas de la tarde gran desfile de carruajes y personalidades, que acudían al olor de que hubiera vacantes. La desilusión no pudo ser mayor cuando se enteraron que seguían todos los dimisionarios en sus puestos. Algunos de los chasqueados no ocultaban su malhumor, porque D. José hubiera prescindido de sus importantes servicios.

Un íntimo del presidente decía que el mejor acuerdo del mismo era no hacer nuevos nombramientos, porque éstos le hubieran producido mayores disgustos que la preocupación de que se cumpliera el terrible fallo recaído sobre el «Chato de Cuquet».

La noticia del indulto se conoció en esta capital por los transparentes de los periódicos. En los teatros donde se celebraban funciones de tarde se interrumpió la representación para dar lectura de la noticia desde el escenario, y el público la acogió con vivas estruendosos.

can de verse asambleas extraordinarias en la Sociedad El Sitio y en los Círculos y Casinos republicanos y socialistas, para pedir el indulto del «Chato de Cuquet». SORIA Soria, 15.—La noticia de la crisis ministerial ha causado gran sensación. Desde esta ciudad se habían remitido diversas peticiones de indulto a favor del «Chato de Cuquet».

CADIZ Cádiz, 15.—Antes de las siete de la tarde ha sido repartido un suplemento del Diario de Cádiz con la noticia del indulto del «Chato de Cuquet». La nueva ha causado sensación, porque ya se había perdido la esperanza de que este indulto fuese concedido. Los Círculos están animadísimo. El gobernador civil ha permanecido todo el día en su despacho, adoptando precauciones, pues se hablaba de que en el caso de que no hubiese indulto, se celebraría mañana una manifestación de duelo y de protesta.

San Sebastián, 15.—En las primeras horas de la pasada noche se tuvo aquí conocimiento de la crisis y del indulto del «Chato de Cuquet». Produjo gran impresión, pues ya se daba como cosa segura la ejecución del mencionado reo; se habían perdido todas las esperanzas. Por ello mismo la noticia ha producido extraordinario júbilo.

Oviedo, 15.—El gobernador civil facilitó a última hora de la tarde de ayer la noticia de que el «Chato de Cuquet» estaba indultado y que el Gobierno se hallaba en crisis. Las dos nuevas produjeron extraordinario contento, ya que desde esta población se habían dirigido innumerables peticiones de indulto. Los comentarios que se hacen condenan la política de Canalejas y revelan satisfacción por la caída del Ministerio.

MURCIA Murcia, 15.—Satisfacción por el indulto del «Chato de Cuquet»; alegría por la caída de Canalejas. ALICANTE Alicante, 15.—Después de lo sucedido ayer, todos los comentarios coinciden en afirmar que Canalejas queda imposibilitado para continuar al frente de cualquier Gobierno que se forme. MALAGA Málaga, 15.—Impensa satisfacción ha producido aquí la noticia del indulto del «Chato de Cuquet». Esta ciudad había mandado en favor de la gracia listas con millares de firmas. La noticia de la caída del Ministerio se comenta en términos desfavorables para Canalejas.

ZARAGOZA Zaragoza, 15.—La noticia del indulto y de la crisis fué expuesta en el transparente de Heraldo de Aragón, formándose a los pocos minutos una masa de gente frente a la redacción del colega. Todos condenan la política de Canalejas, creyéndole inhabilitado para que continúe al frente del Poder.

LISTAS CIVILES Lo que nos cuesta al año administrar justicia. Jurisdicción ordinaria La administración de Justicia, su administración central, y diversos gastos que les son comunes..... 13.432.410 Servicio de prisiones..... 6.650.800

Jurisdicción Militar Supremo de Guerra y Marina (418.715 pesetas) Cuerpo Jurídico Militar (277.229 pesetas), Auditorias y Juzgados de instrucción (33.955 pesetas), consejeros togados y auditores de diversas categorías, en activo y reemplazo (219.100 pesetas), Prisiones Militares (26.940 pesetas), Penitenciaría de Mahón (88.861 pesetas), brigada disciplinaria de Melilla (pesetas 172.543) 1.373.043

Jurisdicción de Marina Cuerpo Jurídico (196.000 pesetas), Jurisdicción de la Corte (26.000), Auditorias (6.100), tres auditores de primera y tres de tercera (6.000), personal excedente (38.000), gastos de Justicia (pesetas 10.000), Penitenciaría naval (40.000) 219.250

Jurisdicción eclesiástica Tribunal de la Rota (pesetas 150.000), diversos funcionarios (380.000) 530.000 TOTAL..... 22.205.500

Esto, sólo en la administración de justicia, que la Guardia civil, Vigilancia, Seguridad, Carabineros y Resguardos; es decir, la represión de la delincuencia, importan al año 63.806.137. Así, pues, ambos servicios le cuestan a España 86.011.646 pesetas; más de cuatro pesetas a cada uno de los ciudadanos españoles. Es excesivo, muy excesivo. Ello no ocurre en ningún otro país del mundo.

TEATRO BREVE Campo fecundo

Personas: Un pastor Un zagal Un filósofo Una pastora (Una colina; un zagal toca el caramillo; alrededor pace el ganado; sale pastor.)

Pastora.—¿Viste a mi padre, Pascual? Zagal.—No ha venido, mas espera. Pastora.—¿A mi padre ver quisiera, que no buscaba al zagal. Zag.—Pues, él, aunque no lo busques, te aguardaba en esta loma... Past.—¿Me aguardaba? Zag.—Fue una broma; perdóname, y no te ofusques; supuse que aquí vendrías, no a buscarme, ¡qué locura!, mas porque es cosa segura que vengas todos los días.

Pas.—¿Busco a mi padre? Zag.—Lo sé; ¿me perdonas? Pas.—¿Qué bobada! ¿No está padre en la majada? Zag.—Por allí me lo dejé; iba con un forastero, que hablaba mucho y seguido; y para mí sin sentido. Aquí que suban espere, pues, me dijo al ordenarme que señor: ve, Pascual, y en la loma del zarzal, está. ¿Vas a acompañarme? Pas.—No. Zag.—¿Por qué? Pas.—Porque en el Teso, otra tarde que me viste, con traiciones me cogiste y al fin me robaste un beso; y a mí, el que una vez me engañara...

Zag.—Te engañé, porque te adoro; Rosa, tienes un tesoro y eres conmigo. Si a los pobres, al paciente los diera de su riqueza, no habita tanta pobreza, ni fuera mala la gente. ¿Te quedas? Pas.—Bueno, me quedo; pero has de ser muy formal. Zag.—¿Cuándo no lo fué Pascual? Pas.—Ya tus ojos me dan miedo. Zag.—Los cerrará si te asustas, que por hacer lo que mandas, si me obligas, voy a Flandes, la muerte a buscar a gusto.

Pas.—Calla, por Dios; de esta tierra ir no te vean mis ojos. Zag.—Pero, ¿ha de causarte enojos que parta para la guerra? En Flandes labran su suerte los que luchan por España. Pas.—¿Y a cuánto infeliz no engaña con sus astucias la muerte? Si has de atender a mis quejas, y alcanzar quejeres mi amor, aquí estarás de pastor, cuidando de tus ovejas. Zag.—Vienen, los que allá se van, con dinero y alegría; si yo fuera, volvería lo menos de capitán.

Pas.—¿Y si una bala en el pecho de la vida arrebatada? ¿Y si algún traidor te mata? Zag.—Que el ideal deshecho. Pas.—¿Ah! ¿si? Poco te interesa que a mí me mate el dolor. Zag.—No lo eres, que a tu pastor, el verte llorar le pesa. Pas.—Bien está la pesadumbre, pero, ¿quieres que empieces, y hagas del besos costumbre. (Salen un pastor y un filósofo.)

Pastor.—¿Qué os parece, señor, el valle? Filósofo.—Hermoso; digno de que un poeta con su musa cantara este lugar tan delicioso, más digno del Petrarca que Valduca, y desde esta colina, el panorama todo se domina; se alza la cordillera guardando el valle por otra rigida barrera; aquí y allá se extienden los verdes de los campos, y el blanco caserío reverbera del sol los mil fulgores en la clara corriente de aquel río.

Bandadas de palomas llegan hasta las lomas, buscando donde quiera su alimento, sin miedo a un escaramiento; el gavilán que acecha su salida, cazará, cuando pueda, a la paloma más desprevenida, a la que en zaga en el volar se queda. Más acá los pinares; allá los olivares, ofrecen una sombra al caminante; ¡Feliz quien cuatro así tiene delante!

Pastor.—¡Hola, Rosa y Pascual! luego hablaremos, que voy acompañando a este señor. Pas.—¿Está loco y verdad? Past.—¡Tales extremos! Past.—¡Callaos, por favor. Filo.—¡Hola, ¿con quién hablabas por lo bajo? Past.—Ved, señor, con mi niña y mi sobrino. Filo.—Ella es hermosa, y el zagal es majao; una historia de amores adivino. Pas.—Señor, os engañáis. Filo.—Si no es reproche; si amar es justo; sin amor la vida fuera más triste que cerrada noche; el que ama vive, y el que vive, olvida que la muerte se acerca desahogado.

Vivid y amad, y así el destino quiso mostrarnos este nuevo paraíso. Es como en un manzano, la manzana que a tus ojos parece más lozana, y, tras de hincarla el diente, la fruta le darás a tu pariente, el cual la morderá de buena gana. Vivid y amad, que amor selló esos labios, en los cuales no brotan aún lágrimas... Y dejadme otra vez con el paisaje. Past.—Aquí, señor, se dió la gran batalla. Filo.—Lo sé, lo sé; con ímpetu salvaje barrieron nuestros hombres Ja canalla; grande es el valle que en la calma vemos; soberbio, el espectáculo que ofrece el sol, que poco a poco desaparece...

Pas.—Y es hermosa la paz que ahora tenemos; entonces, la agonía era en todos el pan de cada día; el que en paz se acostaba siempre muerto ó herido amanece; la calma no asientaba... y eran duros y fieros lo mismo los de aquí, que los guerreros, que legaban de allí... de no sé dónde... del punto aquel por donde el sol se esconde. Filo.—Calla, pastor; ¿qué sabes de hermosura? ¿Leiste, por ventura, los escritos de griegos y latinos? ¿No ves que no son más que desatinos lo que dices? La paz es muy hermosa; el valle así, sublime; no lo niego; mas rompe este sosiego; haz que la trompa suene; que la montaña atruene un escuadrón de bravos adalides, y veas como mides la majestad del cuadro que te pinto con esta que aho ves.

Filo.—¿Sus nombres? Pas.—No pasaran a la historia; en su lugar los de otros se veneran; eran nombres oscuros y a ellos jamas los legará la gloria. Mas reposan seguros de que no ha de faltarnos mi memoria. Filo.—Doloroso es perder a dos manebos, mas tendrás hijos nuevos, y el dolor que su muerte te causó se irá calmando poco a poco...

Pas.—No; aquel dolor es único en el mundo; es honroso y es profundo, como fuente del mar el marinerito. Filo.—Pues, convenceréte espero de una cosa; este suelo tan fecundo, donde hoy la mano del labriego, toma tanta riqueza, fué como esta loma, raso y estéril; pero aquella guerra de sangre humana fecundó la tierra, y ese campo que nada producía, fué el regalo del hombre y su alegría. ¡Guerra sagrada que fecunda viertes la vida al mismo tiempo que las muertes! Y esos hijos que lloras heredados, porque murieron jóvenes y hercosos, con su sangre estos campos han regado, y a ella debes los frutos olorosos. ¿Qué dices?

Pas.—Nada; temo algún desaire causaros si mi lengua se desata al ver con cuánta gracia y que donaire, la vuestra, del ajeno dolor tratar; si los campos la sangre necesitan para dar esos frutos, no hace falta que lutos en los pechos paternos se repitan. ¿Sangre pide? Pues bien, tendrá la tierra toda la sangre de que yo dispongo; mas sin lucha, sin ayes, y sin guerra; que su estruendo me aterra, y la lucha me opongo. Pero en cambio, señor, de mi estado la sangre derramada por el prado, y sangre siempre nueva, impaciente en su sed la tierra bebía. Ya veis si aquí hay majadas; otras habrán las sierras traspasadas. Y mientras, de la paz los hombres gocen y no con fieras saña se destruyen; que mi hija y mi sobrino sepan tan sólo del amor divino; que los odios jamas con los rencores vengán a interrumpirlos sus amores.

Filo.—No quieres comprender lo que te digo. Pas.—Ni vos, señor, de lo que fué el terror comprender. Filo.—Vanos lamentos. Pas.—Triste lección, de tristes escarminos. RICARDO FERRAZ DE UNA ORGANIZACION

La semana agrícola Para las seis y media de la tarde de ayer estaba anunciado en la Asociación de ganaderos del Reino, situada en el número 30 de la calle de las Huertas, la inauguración de la semana agrícola, que durante los días 14 al 21 del actual mes se ha de celebrar en esta corte.

La primera conferencia estaba a cargo de D. Segismundo Moret, pero la circunstancia de haber sido requerido urgentemente por don Alfonso el indicado señor, con objeto de que se personara en Palacio para consultarle sobre la última crisis política, hizo que no pudiera asistir a la Asociación, corriendo la conferencia inaugural a cargo del vizconde de Eza, que desarrolló el tema «Rápido desarrollo de la Asociación agrícola», con el conocimiento y elocuencia en él tan peculiar.

Después de explicar el alcance y significación de estos actos eminentemente prácticos para la vida de la Agricultura, entró de lleno en el fondo del tema. Por la Asociación de los agricultores en franca y sincera camaradería, se puede llegar a la mayor producción económica, que es escuela del bienestar y florecimiento del país.

Manifestó el conferenciante que se necesitaban clases directoras en toda Asociación progresiva y para que así fuera había que poner mucho cuidado en esos nombramientos, con objeto de que recayeran en personas del mayor prestigio, toda vez que esas clases directoras habían de ser en las provincias y en los pueblos, el portaestandarte de las colectividades agrícolas.

Explicó después la tendencia del agricultor a asociarse; instinto muy natural en todos los que quieren defenderse del enemigo común, que es el atraso y la ineultura. Habló después de las cajas rurales y sindicatos, haciendo alusiones a la de León, Santander y Burgos, las cuales ya se hallan en condiciones de proteger a sus asociados por tener recursos económicos suficientes.

Alude a las reformas de Fomento y dice que cuando se nombraron los jefes de Fomento por real decreto, no recayeron los cargos en políticos, sino en personas técnicas, de absoluta probidad y amantes de la agricultura. Habla del movimiento agrario que de un tiempo a esta parte se ha iniciado, felicitándose de este gran espíritu que anima a los agricultores españoles.

Refiriéndose al Estado, dice que es muy frecuente la frase de que él debe ser el tutor, amparador y defensor de estas instituciones agrarias. Entiende el orador, que lo principal lo pueden y lo deben hacer los pueblos y los individuos. Canta de nuevo al beneficio de la Asociación y agrega: —¿Qué deben hacer los agricultores para asociarse? Solo querer. La Asociación es la base de la prosperidad y el beneficio del agricultor.

humidamiento hace poco ocurrido en aquella ciudad, tendría sumo gusto en tomar parte en ella, incondicionalmente. —La primera corrida de toros que este año se verificará en Bilbao, será, según se dice, la de Beneficencia. En ella tomarán parte como matadores Antonio Fuentes, Bombita, Vicente Pastor y otro aún no designado, los que pasaportarán reses de Santa Coloma y Muruve. Casamiento

En Córdoba ha contraído matrimonio el banderillero Gamard con la señorita Dolores Flores Gómez. Apadrinaron la boda Machaquito y su esposa. UN RUEGO Súplica de un dependiente de comercio de Navas de San Juan

En 1.º de agosto de 1910 se constituyó en la mencionada villa una Sociedad Cooperativa de consumo, denominada «El Azadón», en cuyo establecimiento se vende toda clase de artículos, así como tejidos, paquetería, ferretería, sombreros, etc., la que a pesar de haberse fundado solamente para obreros, hoy la mayor parte de sus socios son propietarios de fincas rústicas y urbanas. Y en vista de que los señores jefes de comercio no han formulado la queja por los muchos daños que les viene ocasionando desde su instalación, y que al mismo tiempo la Hacienda deja de percibir el impuesto que corresponde a la mencionada Sociedad, lo hago público para que, si tienen a bien, se sirvan ordenar se gire una visita de inspección con el fin de que se persuadan de cuanto aquí se dice. —El dependiente, F. Alonso.

Memorias de madame Steinbeil (De nuestro correspondiente) Londres, 15.—El gran periódico londinense Evening News anuncia la publicación de las Memorias de la famosa madame Steinbeil. Esta ha manifestado que por ellas se sabrá la verdad sobre la muerte del presidente Félix Faure, y sobre el incidente de Fachoda. La expectación que ha despertado este anuncio es enorme en Inglaterra—en Francia.—Billy.

HABLEMOS CLARO Los obreros y el indulto Hemos oído a algunos republicanos aborrazarse por la gracia de indulto concedida por la iniciativa del rey, hasta el extremo de pretender dar al olvido los errores y atropellos al derecho cometidos por su Gobierno. Pero es que este acto, que más que de gracia es de justicia, porque lo reclamaba el pueblo, borra las implicaciones gubernativas hechas sin ton ni son, a tantas y a tantas; los cierres de centros obreros, la clausura de Sociedades, etc., etc., arbi-trariedades cometidas por el Gobierno del Sr. Canalejas, pasando por las leyes sustantivas, garantizadas por una Constitución? No queremos ser, no somos sectarios, pero tenemos que ser lógicos. Y la lógica que se deduce de los hechos nos dice que el pueblo, dando muestras de su conciencia ciudadana, que Maura le negó en 1909, como se le negaron otros prohombres anteriormente, llevó a las gradas del trono los efluvios de su vitalidad.

Si el pueblo hubiera permanecido indiferente; si su clamor se hubiera reducido a los casinos y a las tertulias de los cafés; ¿habrían la realidad y el Gobierno perdonado a los reos de Cullera? V. aunque esto hubiera sido así; aunque la opinión pública nada hubiera hecho, y a la iniciativa del rey ó del Gobierno se debiera el indulto, ¿por ello tiene el pueblo que renunciar a la pérdida de una parte de las libertades públicas, ahorradas por la política del Gobierno del Sr. Canalejas?

Eso sería un crimen de lesa libertad, del que sería responsable el pueblo. Se han salvado las vidas de siete hombres, debido a la actividad de la nación; ¿pero hemos de renunciar por ello a nuestras aspiraciones pacifistas, con las cuales se ahorrará un número considerable de vidas, amén de unos cuantos millones? ¿Hemos de dejar abandonados a su suerte a los periodistas y obreros presos por los delitos llamados de opinión? ¿Hemos de permanecer cruzados de brazos y pasearnos tranquilamente por delante de los Centros obreros clausurados? No. La medula de la vida ciudadana son las libertades públicas, conquistadas tras cruentas luchas, y no podemos, no debemos olvidar los agravios inferidos al derecho, no por afán de venganza, que nunca el odio debe cimentar los jalones de otra sociedad más justa, sino por rescatar esos principios, que son la vida y el desarrollo de todo un pueblo.

Los obreros, pues, no retrocederán un paso en el camino emprendido; no cederán un ápice en la línea de conducta trazada. Necesitan el pleno disfrute de su derecho de asociación, la libertad de los suyos y la desaparición de los propósitos bélicos, que tantas vidas le cuestan. Hasta que esto consigan, no se podrá decir que se han restañado en parte las heridas causadas a la libertad y al derecho.

T. ALVAREZ ANGLU Desde Málaga Málaga, 15.—En el vapor correo «La Roda» han embarcado tropas para Melilla. Al muelle acudieron las autoridades y numeroso público, que tributaron a los soldados una cariñosa despedida. Después de hacerse a la mar el vapor «La Roda», levaron anclas el crucero de guerra «Reina Regenta» y el cañonero «Laya». Este tuvo una avería que le obligó a retrasar la salida algunas horas.

FOROS Y TOREROS Corridos benéficas Se está organizando en Sevilla la celebración de una corrida de novillos, cuyos productos se destinarán al Consultorio de Niños de Pecho y Gota de Leche. La fiesta tendrá lugar el domingo 11 de febrero, habiendo cedido la plaza sin retribución alguna la señora viuda de don Bartolomé Muñoz. Como matadores actuarán los aplaudidos diestros Manuel Martín Vázquez (II) y Rafael Gómez, según se dice. Y para dar aún mayor atractivo al espectáculo se trata que los seis bichos que han de correr pertenezcan a otras tantas ganaderías, habiéndose pensado en don Evaristo, Sallido, Miura, Concha y Sierra, Farladé y Santa Coloma. Créese además que haya moñas y banderillas de lujo. —El matador de toros Rafael Gómez (Galillo), ha escrito al alcalde de Sevilla Sr. Salcón una carta muy expresiva, manifestándole que si se organiza alguna corrida a beneficio de las víctimas del

SUceso SUCEDIMIENTO

¿Quién ha sido el asesino?

Le han dado un balazo; mas no se sabe quién

Gijón, 15.—En el barrio del Hume...

En una de las Casas de Socorro se...

La víctima, a pesar de los esfuer...

En los primeros momentos se dijo...

Varios mozaletes tenían la cosme...

El referido concejal, amante de...

Acercado del suceso circulan varia...

El gobernador se apresuró a con...

Un rasgo de los albañiles

La Sociedad de albañiles El Traba...

En la República Argentina

Buenos Aires, 14.—La huelga de...

En Inglaterra

Londres, 15.—Se sabe por buen...

En favor de la huelga, 43.955 vo...

El resultado oficial no se publicará...

Se solucionó

Dos Hermanas, 15.—Han regresado...

Fue recibida en la estación por el...

El alcalde marchó al Ayuntamiento...

El rey se divierte

Monsieur Pierpont Morgan, el rey...

Hace ya algún tiempo apareció en...

«Traedme un dólar. Smith. Calle...

Y al otro día

«Si no mañana hoy vuestro dólar...

Un periodista curioso se trasladó...

festó estar autorizada para recibir...

El periodista se dedicó a hacer ave...

En efecto, al cabo de tres días ha...

Más felicitaciones a «España Libre»

Valencia, 15.—Triunfaron con ind...

Adelante!

La noticia en Barcelona

Barcelona, 15.—La noticia de ha...

En el Ateneo se recibió la noticia...

El extraordinario de El Poble Catalá...

Un rasgo de los albañiles

La Sociedad de albañiles El Traba...

En la República Argentina

Buenos Aires, 14.—La huelga de...

En Inglaterra

Londres, 15.—Se sabe por buen...

En favor de la huelga, 43.955 vo...

El resultado oficial no se publicará...

Se solucionó

Dos Hermanas, 15.—Han regresado...

Fue recibida en la estación por el...

El alcalde marchó al Ayuntamiento...

El rey se divierte

Monsieur Pierpont Morgan, el rey...

Hace ya algún tiempo apareció en...

«Traedme un dólar. Smith. Calle...

Y al otro día

«Si no mañana hoy vuestro dólar...

Un periodista curioso se trasladó...

también ha llegado a esta ciudad...

Interrogado sobre esta visita a la...

MULEY ALARBI

En el Perú saben lo que se ignora en Madrid

Mientras en España andáramos los...

En un diario peruano, «La Prensa»...

Al retrato del maestro, acompaña...

A lenguas edades, lenguas novedades...

En la mañana, temiendo sep duda...

El éxito ha causado penosa impres...

La dinamita en Macedonia

16 muertos y 22 heridos

Viena, 14.—Comunican a la Neue...

Después, el inmenso gentío fué di...

Oporto

Oporto, 14.—Organizada por los g...

Un hombre de 114 años

En Sobrado de Monjes falleció el...

Recordaba el paso de los invasores...

Un Gobierno para pocos días

Paris, 15.—A los nombres ya tel...

En los círculos políticos y por per...

La misma presencia en el Gobierno...

Los bienes de Ferrer

Habiendo disjuntado el capitán ge...

A parte de esto, se ve también que...

La Cooperativa Eléctrica, se inaugura

Ayer tarde, a las cuatro, tuvo lu...

El Sr. Francos hizo funcionar las...

Después, en el salón del Consejo...

«Anunciando que dentro del plazo...

«Fomento.—Disponiendo que las So...

«Autorizando a la Sociedad inscri...

«Autorizando a doña María de la...

«Anunciando por segunda vez hall...

«Gobernación.—Dejando sin efecto...

«Lisboa, 14.—Se ha celebrado esta...

«Al verso agredido el Sr. Lafuente...

«Este fué detenido, ingresando en...

«El éxito ha causado penosa impres...

«La dinamita en Macedonia

«16 muertos y 22 heridos

«Viena, 14.—Comunican a la Neue...

«Después, el inmenso gentío fué di...

«Oporto

«Oporto, 14.—Organizada por los g...

«Un hombre de 114 años

«En Sobrado de Monjes falleció el...

«Recordaba el paso de los invasores...

«Un Gobierno para pocos días

«Paris, 15.—A los nombres ya tel...

«En los círculos políticos y por per...

«La misma presencia en el Gobierno...

«Los bienes de Ferrer

«Habiendo disjuntado el capitán ge...

«A parte de esto, se ve también que...

«La Cooperativa Eléctrica, se inaugura

«Ayer tarde, a las cuatro, tuvo lu...

«El Sr. Francos hizo funcionar las...

«Idem a la auxiliaría del segundo...

«Anunciando que dentro del plazo...

«Fomento.—Disponiendo que las So...

«Autorizando a la Sociedad inscri...

«Autorizando a doña María de la...

«Anunciando por segunda vez hall...

«Gobernación.—Dejando sin efecto...

«Lisboa, 14.—Se ha celebrado esta...

«Al verso agredido el Sr. Lafuente...

«Este fué detenido, ingresando en...

«El éxito ha causado penosa impres...

«La dinamita en Macedonia

«16 muertos y 22 heridos

«Viena, 14.—Comunican a la Neue...

«Después, el inmenso gentío fué di...

«Oporto

«Oporto, 14.—Organizada por los g...

«Un hombre de 114 años

«En Sobrado de Monjes falleció el...

«Recordaba el paso de los invasores...

«Un Gobierno para pocos días

«Paris, 15.—A los nombres ya tel...

«En los círculos políticos y por per...

«La misma presencia en el Gobierno...

«Los bienes de Ferrer

«Habiendo disjuntado el capitán ge...

«A parte de esto, se ve también que...

«La Cooperativa Eléctrica, se inaugura

«Ayer tarde, a las cuatro, tuvo lu...

«El Sr. Francos hizo funcionar las...

«El Círculo republicano obrero, ha...

«Presidente, D. Francisco Muñoz Fe...

«Fomento.—Disponiendo que las So...

«Autorizando a la Sociedad inscri...

«Autorizando a doña María de la...

«Anunciando por segunda vez hall...

«Gobernación.—Dejando sin efecto...

«Lisboa, 14.—Se ha celebrado esta...

«Al verso agredido el Sr. Lafuente...

«Este fué detenido, ingresando en...

«El éxito ha causado penosa impres...

«La dinamita en Macedonia

«16 muertos y 22 heridos

«Viena, 14.—Comunican a la Neue...

«Después, el inmenso gentío fué di...

«Oporto

«Oporto, 14.—Organizada por los g...

«Un hombre de 114 años

«En Sobrado de Monjes falleció el...

«Recordaba el paso de los invasores...

«Un Gobierno para pocos días

«Paris, 15.—A los nombres ya tel...

«En los círculos políticos y por per...

«La misma presencia en el Gobierno...

«Los bienes de Ferrer

«Habiendo disjuntado el capitán ge...

«A parte de esto, se ve también que...

«La Cooperativa Eléctrica, se inaugura

«Ayer tarde, a las cuatro, tuvo lu...

«El Sr. Francos hizo funcionar las...

«embarcará a fines de marzo para...

«Antes de embarcar, Enrique Borrás...

«Rafaela Abadía

«La Abadía ha dejado de pertenecer...

«PROVINCIAS

«La Coruña.—Ha hecho su presentac...

«Valencia.—En el Principal se ha e...

«Pamplona.—Se ha presentado la c...

«Palma de Mallorca.—La estirpe de...

«Zamora.—El viaje de la vida, del...

«EXTRANJERO

«Francia.—En París, en el teatro lí...

«El éxito ha sido excelente; el argu...

«Las mejores páginas son las escenas...

«Atropello

«Frente a la estación del Norte fué...

«Del atropello resultó Encarnación...

«Angel Pastor, que conducía el vehí...

«Oculta los billetes, pero se los roba...

«En el trayecto comprendido entre...

«Por telégrafo

«Por la República

«Londres, 15.—La familia imperial...

«Un diputado ha presentado a la C...

«La Prensa, con unanimidad, reclama...

«Fuego en el Peñón

«Peñón de la Gómera, 15.—En el an...

«Castigados

«Tánger, 15.—Se ha restablecido...

«Corrida benéfica

«Sevilla, 15.—Algunas personalida...

«Ha fallecido D. Julián Herrero, r...

«Solucionada

«Palma de Mallorca, 14.—La huelga...

«Estos han reanudado el trabajo.

«¿Se desarrollará el tifus?

«Bilbao, 14.—El gobernador ha r...

«Se están realizando análisis de las...

«Toros en México

«Córdoba, 14.—Actuó de único espad...

«Nueva edición del Programa

«República Federal

«de 22 de Junio de 1904

«con un retrato de su ilustre autor...

«El millar a 8 pesetas, sin frangueo.

«Los pedidos a la Administración...

«Imprenta Artística Española, San Roque, 2.

Funciones para hoy

Real.—No hay función. Español.—A las nueve, Lady Godiva (estreno) y Los cuervos del oro. Comedia.—12 lunes de moda. A las nueve, La algarra de Nivra. Principales.—Mota.—A las ocho y tres cuartos, El drama de los venenos. Lara.—A las nueve y media, La de los ojos de cielo. A las diez y media, La rima eterna (doble). A las seis y media, La gallina de los huevos de oro (doble). Apelo.—A las siete, La novela de ahora. A las nueve, La noche de los tres. A las diez y cuarto (doble), Anillo de risueña. Cervantes.—A las seis y media (doble), Doña Clarines (dos actos). A las nueve y media (sencillo), Los reyes pastan. A las diez y media (doble), El amor de las mujeres (dos actos). Esclava.—A las seis (doble), El revisor. A las nueve y cuarto, La corte de Faraón. A las diez y media (doble), La mujer divorciada. Comico.—A las seis y media (doble), Los jugadores de cartas. A las diez y media (doble), La perla grande (tres actos). Novedades.—Delia de Julio Ruiz.—A las seis, La mancha de cadiz. A las siete y cuarto, La montaña de oro. A las nueve, La palomita del barrio. A las diez y cuarto, Filipo (estreno). A las once y media, La bomba del Retiro. Martin.—A las seis y cuarto, La boda del cojo. A las nueve y cuarto, A las nueve y media, Las hogueras. A las diez y media, Er cabesota. A las once y media, El aventurero. Coliseo Imperial.—A las cuatro y a las ocho y media, películas. A las cinco, El pecado de Aitán. A las seis, La dicha ajena (especial). A las siete y media, Pajaros sin nido. A las diez y media, Lo mas hermoso (especial). Latina.—A las cuatro de la tarde y nueve de la noche, secciones continuas de cinematografía. Programas nuevos y estrenos sensacionales de magníficas películas. Benavente.—De cinco a doce y cuarto, sección continua de cinematografía. Todos los días estrenos. Petit Palais.—Desde las seis de la tarde, variado repertorio y estreno de películas. Gran exilio de Mary-Filo, de Pilar Alonso y de la cantante zarzuelista española Resurrección Quijano. Nuevo.—De cuatro y media a ocho y cuarto y de nueve a diez y cuarto de la noche, grandes secciones de cinematografía. Hoy estreno de la colosal película, titulada El vicario del juego. Madrilena.—Secciones a las cuatro, cinco, seis, siete, ocho y media, nueve y cuarto, diez y cuarto y once y cuarto, por aplaudidas copulistas de variedades y cinematografía. Salon Regio.—Cinematografía artística para familias. Sección continua para familias, de cuatro de la tarde a doce de la noche. Entre los días estrenos. Los niños gratis. Trianon Palace.—Grandes atracciones internacionales. Sección desde las seis. A las seis y siete (gran moda, especial para familias). A las nueve y media, diez y media y once y media. La Chavala, The Guslinos, Les Broques, Romeo, Los Gitanos, Les Aratels, Doña la Citana, Grandioso exilio de la célebre estrella italiana Maria Campi. Escogidas películas en todas las secciones.

NOVEDAD INGLESA
LA ZURCIDORA MECANICA
Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección
ZURCIR Y REMENDAR
medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.
NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA
Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS en libranzas del Giro Mutuo ó por sobre moneda.
Cada ZURCIDORA MECANICA va acompañada de las instrucciones precisas para su manejo. No hay catálogo.
Unico depositario: MAXIMO SCHNEIDER.—Barcelona
Pasco de Gracia, 97

COMPRO ALHAJAS
Pago á altos precios
20, PRÍNCIPE, 20
ESLAVA JOYERO COMPRO
y vendo alhajas, oro, plata, esmeraldas de Montañ. Montera, 40.

Aparato cómodo, sencillo y económico—ensucian é irritan el estómago, curan co, que por la medicación balsámico-anilísptica, que contiene y sin tener necesidad de tomar medicamen
Inhalador microbicida del doctor Precioso
grippe, toses rebeldes y pertinaces, tisis por la boca, que á más de su mal gusto incipientes, etc.

Formacias y droguerías:
Depósitos: Sres. Pérez, Martín y C., Alcalá, 9, y Martín y Durán, Mariana Pineda, 10, Madrid. Vicente Ferrer y C., Comercio, 112, Barcelona. Rived y Chóiz, Zaragoza. Droguería de San Antonio, Valencia.—Farmacia de El Globo, Tetuán, 24 y 26. SEVILLA

ESPAÑA LIBRE
Diario republicano independiente
TRES EDICIONES DIARIAS
SUSCRIPCIONES
Madrid, un mes..... 1,50 peseta
Provincia, trimestre..... 5,00
año..... 20,00
Portugal, trimestre..... 7,50
Unión Postal, trimestre..... 10,00
Señores fabricantes, Señores industriales
Señores comerciantes
Si quieren ustedes eficaz propaganda en sus productos y popularizarlos, anúnciense en
ESPAÑA LIBRE
ANUNCIOS.—Línea del estado, en cuarta plana, 30 ó más líneas.—Idem del ocho, en tercera, 1,50.—Noticias y noticias á precios convencionales.—Se admiten esquelas de funeral y aniversario, desde 15 pesetas en adelante, hasta las cinco de la tarde.
Dirección: ESLIBRE
ESPAÑA LIBRE
Jacometrezo, 44
ESPAÑA LIBRE
Jacometrezo, 44
ESPAÑA LIBRE
Jacometrezo, 44
ESPAÑA LIBRE
Jacometrezo, 44
Teléfono, 1.015

LEED
Los pedidos á esta Administración
CÓMO CAE UN TRONO
(La Revolución portuguesa)
por Augusto Vivero y Antonio de la Villa
Los escándalos de la Corte de Portugal, la historia íntima de las Sociedades secretas, la muerte de Dos Reis; y la lucha gloriosa en las calles, están narrados maravillosamente en este libro, que contiene impresiones de
TEÓFILO BRAGA
BERNARDINO MACHADO
Y BENITO PEREZ GALDÓS
Precio: 3,50 ptas.

SE VENDEN ACCIONES DEL PERIODICO ESPAÑA NUEVA
CON IMPORTANTE REBAJA DE SU VALOR
Razón: Fuencarral, 129, principal izquierda

Se reciben anuncios hasta las cinco de la tarde
LA LIBERTAD DE LA CÁTEDRA
(Sucesos universitarios de la Santa Isabel)
POR D. Miguel Morayta
Antecedentes.—El discurso inaugural. Campaña periodística.—Censura eclesiástica.—Síntomas premonitorios.—La Santa Isabel.—Agresión brutal.—Y sigue.—Los catedráticos.—En provincias.—En el extranjero.—Varia.—Discusión parlamentaria.—Los obispos.—Coda.—Apéndices.
2 pesetas en las principales librerías y en la Administración de este periódico

Quien no anuncia no vende
ALFONSO FOTÓGRAFO
TELEFONO 2369
FUENCARRAL MADRID
Bolsa del trabajo
Se cede habitación para uno ó dos caballeros, con asistencia ó sin ella. Retaleros, 8, tercero.
Joven 20 años de edad, se ofrece para sirviente, mozo en almacén ó cosa análoga, pocas pretensiones. Razón: Lavapiés, 28 y 30. Lechera.
Delineante práctico y económico se ofrece. Mostenses, 1, primero derecha.
Criada joven muy dispuesta se ofrece ganando 15 pesetas al mes. Razón: León, número 18, portón.
Señor se ofrece para escribiente, ostenanza ó mozo de almacén. Razón: San Bernabé, 6, 1.º, núm. 4.
M. A. G., de 31 años de edad, fuerte, goza de buena salud, vive: Delicias, núm. 16, segundo dcha., desea colocación bien sea de guarda almacén, sereno ó de fabrica ó establecimiento, portero ó guarda de línea de casa.
Señor se ofrece para escribiente, ostenanza ó mozo de almacén. Razón: San Bernabé, 6, 1.º, núm. 4.
M. A. G., de 31 años de edad, fuerte, goza de buena salud, vive: Delicias, núm. 16, segundo dcha., desea colocación bien sea de guarda almacén, sereno ó de fabrica ó establecimiento, portero ó guarda de línea de casa.
Joven instruido, urge colocación en oficina, cobrador, acompañar señor impedido ó cargo análogo, pretensiones ninguna. Razón: Andrés Borego, 10, 3.º izquierda.
Se necesitan agentes en provincias, á la comisión, para la venta de aparatos de cinematografía y películas y otros varios artículos. S. Sánchez, San Bruno, 1, Madrid.
Camarero para hotel ó café, ordenanza de una oficina, escribiente con ortografía y buena letra, joven de 21 años, desea colocarse. Buenas referencias. Calle Santa Ana, 29 y 31, principal, Agripino, 2.º.
REPRESENTACIONES
Se admiten para viajes por poblaciones importantes de la provincia y capitales limitadas á Madrid. Calle 39, 6.º

Los oficiales fundidores de hierro, de 20 y 27 años, desean trabajo, de preferencia en Vigo ó Coruña, bajo examen, se fijará el jornal. Dirigirse: Madrid, Santiago el Verde, 9, 2.º, núm. 3. Bernabé S. O.
Joven profesor mercantil, con buena letra, desea colocación de tenedor de libros, escribiente ó cosa análoga en Madrid, Barcelona ó Valencia. Inmejorables referencias. Dirigirse á Lista Correos, código número 14.131. Málaga.
Señor desea casa para acompañar señora, niños ó una familia ó para mostrar, dirija fuera de Madrid. Razón: Jacometrezo, 40 y 42, 1.º, centro.
Señora viuda se ofrece para cuidar señora ó caballero formal. Lista de Correos, código 15.388.
Se desea un joven francés para change conversión de moneda española. Dirección: Poste restante, G. M. 27.289.
Matrimonio joven sin hijos desea portaria, buenas referencias. Razón: Alfonso García, Ave. María, 37 y 39, piso cuarto.
Joven se ofrece para dependiente de comercio de ultramarinos. Inmejorables referencias. Dirigirse á don Francisco del Río, La Eliopa, camino alto de Vicarvoro.
Planchadora se ofrece para casas particulares ó hoteles; buenas referencias. Razón: Santa Isabel, 3, 5.º, núm. 1.
Línea á Amadeo Borán, Alvarez, de oficio artificial, que últimamente vivía en Barcelona, y en Zaragoza después, y ahora se cree está en Madrid, para que se pase, para un asunto de interés, por la calle Felipe IV, núm. 4, primero derecha, Madrid.
I comercio en general y Apuradores se hacen toda clase de trabajos á precios módicos, buena letra y buena ortografía. Razón: Aguilá, 22, 2.º. Francisco Martínez.
Joven se ofrece para comerciante. Buenas referencias. Jacometrezo, 26 y 28, 4.º.
Se ofrece para todo, en casa de señora sola ó matrimonio sin hijos, joven buenas referencias, sabiendo de su obligación. Razón: plaza de Herradores, 8, portaria.
Para oficina, almacén ó cosa análoga, se ofrece joven de 22 años, con buenas referencias, práctica de oficina, buena letra y conocimiento de francés y mecanografía. Razón: fábrica de guantes de D. A. Luque, San Sebastián, 2. E. F. M.
Se desea una colocación para joven de 24 años, bien para ordenanza, moza de comedor, ayuda de cámara, etc. Puedo trabajar de criada para reemplazar al mobiliario. Tiene garantías inmejorables. Razón: Jardines núm. 5, piso 4.º, número 2. Francisco Lincer (Cámara).
Señora formal, viuda, ofrece sirvienta, sabe desmenuar y lavar la ropa. Razón: San Andrés, 2, 2.º, núm. 7.
A ma de cría se ofrece para casa de los padres, leche fresca. Razón: Jacometrezo, 63, tercero.
Cabrero de 32 años, instruido y de buena presencia, desea ocupación en Madrid ó fuera como intérprete, viajante, representante, etc. Habla italiano, francés y portugués y algo el alemán. Es persona formal. Escribid: Lista de Correos, tarjeta postal, núm. 98.402.
Señora de 45 años cuidaría de bufete ó consultorio ó caballero solo. Modestas pretensiones. Razón: calle del Olivar, 17, 2.º izquierda.
Participantes. Con 16 años de práctica en fabricación de gasosas y carbonadas, se ofrece para distribuidor, se ofrece para distribuidor ó fuera de Madrid. Calle de la Esgrima, 7, portaria.
Profesor de canto, piano, canto, declamación lírica é idioma italiano. Lecciones á domicilio. Nina B. S., artista de ópera italiana, calle Verónica, 20, 1.º.
Matrimonio joven sin hijos, inmejorables referencias, poseyendo el marido amplios conocimientos de contabilidad, correspondencia y agricultura, accionaria portaria, cargo conserje, ordenanza, custodia, limpiar piso ó cambio de estancias en el administrador cualquier especie de línea rústica dentro ó fuera de la provincia ó similar, José Luis B. Amor de Dios, segundo, centro izquierda.
Joven de 24 años desea colocarse de ordenanza, mozo, cobrador con letra ó cosa análoga. Razón: Manuel Lorences, Ballesta, 4, tienda.
Para ordenanza de oficina, sirviente ó criado íntimo en casa particular, desea colocación pronto, buenas referencias. Tabernillas, 23, en travesaio izquierdo.
En Barcelona y su provincia necesitan representante para la venta de artículos gran novedad y fácil venta. Preferible los que estén relacionados con droguerías, ferreterías, papelerías y comestibles. Dirigirse con referencias á: Le Grand, Lista de Correos, tarjeta postal, núm. 701.001.
Guardia de Seguridad de Guesa portaria; buenas referencias. Razón: calle de Toledo, número 21.
Empleado en importante empresa desea ocupación para horas libres. Lista Correos, código núm. 32.041.
Pianista de modestas pretensiones se necesita, se ha preferido profesor de primera enseñanza. Informar en la Escuela-Sanatorio para la educación de niños mentalmente deficientes, Maudes, 11.
AGENCIA DE ANUNCIOS DE DOMINGUEZ
8, MATUTE, 8.—MADRID
ACADEMIA
de preparación para toda clase de oposiciones de Magisterio é ingreso en la Escuela Superior, por Profesorado competente.
PEREZ GALDOS, 6, PRINCIPAL DERECHA

SANTALINO
Gayoso
(Cápsulas de Sándalo y Solol alcoholado) para la curación de la Bionorragia, Clisitis, Coleros de la Vejiga y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones. Se venden á 4 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España y América. F. GAYOSO, Arenal, núm. 2, Madrid.

Compra y venta de alhajas
Pago más que nadie
ESPOZ Y MINA, 33.

LA PRENSA
AGENCIA DE ANUNCIOS DE RAFAEL BARRIOS
Carmen, 18, Teléfono 123.—Madrid
Combinaciones económicas de varios periódicos. Pidense tarifas y presupuestos de publicidad para Madrid y provincias. Grandes descuentos en escuelas de defunción, novenario y aniversario.

AVISO
La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es Plaza de Santa Cruz, 7.
PLATERIA

FIEBRES INFECCIOSAS
LIMÓFORO
Excelente antineurioso. Excepcional y sin rival operativo. Poderoso y verdadero antiséptico gastro-intestinal, imprescindible e insustituible para el mejor tratamiento y más pronta y radical curación de las fiebres infecciosas y de las diarreas estacionales del período de defunción de los niños.
FARMACIAS Y DROGUERIAS
Depósitos: Sres. Pérez, Martín, Velasco y Compañía, Alcalá, 9; Martín y Durán, Mariana Pineda, 10.—Vicente Ferrer y C., Barcelona.—Rived y Chóiz, Zaragoza.—Droguería de San Antonio, Plaza del Mercado, Valencia.—Juan A. Aragón, Valladolid.—Farmacia del Globo, Sevilla.—Emilio López Sánchez Solís, Murcia.

LE COURRIER DE LA PRESSE
OFICINA DE RECORTES DE PERIODICOS FRANCESES Y EXTRANJEROS
21, Boulevard Montmartre.—París, 21

POSTALES TITO
Tipos y costumbres madrileñas
Colección de 10 postales una peseta. Los pedidos á España Libre y casa del autor
Leaitad, 12.—MADRID

DURAXO
FOTOGRAFADO
TRICOLOR DIRECTO-LINEA
Estudio. SAN ROQUE, 7.
Telefono 697. Madrid
Ayuntamiento de Madrid